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Ata de reunião Extraordinária realizada em dezoito de outubro de 2022, com início às 1 
14h25, D. Diva solicita que sejam anunciados os nomes de quem justificou as faltas para a 2 
secretária executiva do Conselho, Vera anuncia os nomes de Simone Sierra, Dra. Célia, 3 
Joaquim Signorini, Cleusa Cristina, Idnéia, Viviam , Lídia, Fuh Miguel e Nanci, D. Diva inicia 4 
a reunião, colocando que o objetivo desta reunião é estruturar o trabalho do Conselho 5 
Municipal de Saúde, informa que será uma apresentação por slides que será feita pela Dra. 6 
Kátia, onde será apresentado o Regimento Interno, as Comissões e seu funcionamento 7 
Mesa de Trabalhos A mesa foi constituída pela Sra. Presidente Diva Alves, Sra. 

Kátia V.N. Watanabe, segunda secretária e Sra. Márcia Cla-
ra primeira secretária 

Pauta da Reunião 
a) Estruturação do Conselho Municipal 

de Saúde, Regimento Interno, Escla-

recimento sobre as Comissões e seu 

funcionamento 

 
 
 

Conselheiros de Saúde 
Titulares presentes 

Sra. Diva Alves da Silva Presidente do CMS, Sra. Maria 
Fátima dos Santos, Sra. Jane Oscar, Sra. Sueli V. de Olivei-
ra Borges, Sra. Kátia V. Watanabe, Sra. Eliane Marta V. de 
Melo, Gilvânia Santos Santana, Sra. Márcia Clara de Lima, 
Maria Auxiliadora Costa Xavier, Sr. André Luiz dos Reis. 
Karina Ferreira da Silva, Adriana Tábata dos Santos Morei-
ra 

Conselheiros de Saúde 
Suplentes presentes 

Sr. Edson José Miranda, Sra. Marlene Garcia Sinelli, Sr. 
Samuel de Oliveira, Sra. Marlene Santiago, Sra. Almerinda 
Marcondes dos Santos, Sra. Eliene de Paula Pinto e Sra. 
Marluce Rodrigues da Silva 

Faltas justificadas até o 
início da reunião 

Sra. Célia C. P. Bortoletto, Agostinho Francisco Signorini, 
Vivian de Oliveira, Rita de Cássia Cardoso, Dra. Adlin Naza-
ré S. Veduato, Cleusa Cristina dos Santos e Fuh Miguel 

 Dra. Kátia fala que o objetivo da reunião é para os conselheiros se alinharem, fala sobre o 8 
processo eleitoral, a posse, e é importante contextualizar porque temos conselheiros novos, 9 
e como estávamos em pandemia, tanto o processo eleitoral , o Regimento Interno e a 10 
posse dos conselheiros, aconteceram de forma virtual, foi muito importante mas de alguma 11 
forma traz um prejuízo de entendimento de muitas questões relacionadas ao conselho, 12 
então fizemos esta apresentação de forma resumida do que é nosso trabalho aqui, vamos 13 
fazer uma leitura e depois vamos esclarecendo. Kátia faz uma apresentação sobre as 14 
Comissões, sua composição, atribuições e suas funções, fala também sobre a Secretaria 15 
executiva e suas funções (que é a Vera), Em seguida lê a composição de cada comissão 16 
com seus Coordenadores e sugere que na próxima reunião seja eleito o Coordenador (a) 17 
da Comissão de Orçamento e Finanças, fala sobre as competências das Comissões que 18 
são regimentais, em seguida fala da composição da Mesa Diretora e suas funções, Kátia 19 
explica que tudo que está no Power point contém no documento que foi entregue a vocês, 20 
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esta reunião também foi chamada para aparar arestas e para alinhar, para que de fato 21 
todos tenham o mesmo entendimento sobre o mesmo tema, senão ficamos nos 22 
desgastando entre nós mesmos e com entendimento diversos e não conseguimos 23 
caminhar para nosso objetivo maior, fala sobre as pautas e como devem ser encaminhadas, 24 
quando as pautas são sobre Prestações de Contas, Plano Anual,  Relatório Anual de 25 
Gestão, são pautas que devem ser seguidas nas datas que são organizadas e segue um 26 
calendário Oficial, em outras reuniões existem outras pautas que podem ser incluídas em 27 
nossa ordem do dia e de que forma elas são solicitadas?, a pauta da reunião ordinária 28 
deve contar a aprovação ou não da ata da reunião anterior que a Vera sempre envia para o 29 
Conselho, ata que é feita mediante o uso da gravação, pois gravamos as nossas reuniões 30 
e a transcrevemos, propostas de pautas e inclusões, deverão ser encaminhadas 31 
imediatamente após a verificação de quórum, esclarece o que é quórum, cita exemplo de 32 
como deve ser a solicitação de pauta, se durante nossa reunião, um usuário por exemplo 33 
solicitar uma pauta sobre tratamento de câncer, dá para entrar hoje? Não, mas pode pedir, 34 
só que, temos que preparar esta discussão com documentos e também a questão técnica, 35 
então faremos uma programação para que esta venha na próxima reunião plenária, Vera 36 
pede um esclarecimento, quando uma pauta é solicitada por um conselheiro e o mesmo 37 
por algum impedimento, ele não consegue vir a esta reunião, esta pauta vem pra reunião 38 
ou cai ( sai da programação), é consenso no grupo que a pauta ficará para outra reunião, 39 
informes são diferentes de pauta, são informes breves que podem ser da mesa diretora, 40 
assim como dos conselheiros como já tivemos, sendo possível também informes dos 41 
conselhos gestores e nosso encerramento, informes são breves não comportando 42 
discussões mas sim esclarecimentos, os conselheiros que quiserem informes devem  43 
inscrever-se até o início da reunião  com a secretaria executiva, nem sempre temos o 44 
informe até o dia da publicação, pode ser dirigido a secretária executiva, usando o tempo 45 
de dois minutos e pode ser prorrogado se assim for decisão do pleno, o teor dos assuntos 46 
discutidos na reunião podem ser solicitados  em documentos apresentados ou na própria 47 
gravação, tudo  está disponível, apresenta alguns pontos para discussão para deliberar e a 48 
forma que vamos fazer, Kátia lê o Art. 10 § 4º do Regimento Interno pois foi uma discussão 49 
que tivemos na Mesa Diretora, é em relação as faltas de conselheiros, qual foi a nossa 50 
conduta, no RI está escrito que “ Será dispensado automaticamente o conselheiro(a) que 51 
deixar de comparecer a 3(três) reuniões consecutivas sem justificativa aceita pela plenária 52 
do conselho ou a 6(seis) reuniões intercaladas no período de um ano civil, o que significa 53 
isso? Significa que eu em quanto conselheira de saúde  faltei em três reuniões seguidas e 54 
não justifiquei a ninguém o que acontece?  Almerinda fala, vai sair, Kátia complementa, 55 
estou automaticamente dispensada, D. Diva fala: e assume o suplente, Kátia fala, ocorre 56 
que o nosso entendimento, pede para concluir, a perda do mandato referente a faltas será 57 
declarada pela plenária do conselho por decisão da maioria simples de seus membros 58 
comunicado à secretária de saúde para que tome providências necessárias a substituição 59 
na forma da legislação vigente, a justificativa de ausência, que devem ser apresentadas a 60 
secretaria executiva até uma hora antes da reunião, trouxemos esta pauta porque tibemos 61 
a reunião da mesa diretora e alguns assuntos vieram a baila e um dos assuntos é a 62 
questão de faltas de conselheiros, o que acontece é que temos um importante nº de 63 
conselheiros com faltas , se seguirmos o regimento, vamos um pouco contra naquilo que a 64 
gente mesmo acredita que  é incentivar a participação  e trazer  de fato a pessoa para a 65 
participação coletiva e a humanização e o entendimento, então o que nós fizemos? Já são 66 
duas reuniões que se fala sobre faltas de conselheiros, imaginando que a Karina faltou em 67 
seis reuniões, o que vamos fazer? É um exemplo, então: Karina o que aconteceu? Porque 68 
você faltou?  A Karina pode dizer que estava atrapalhada, me confundi com as datas,, 69 
estava com problemas de saúde, mas quero continuar participando, pode contar que 70 
estarei nas próximas reuniões, ela esta dando uma justificativa que de fato quer continuar, 71 
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supondo que seja isso ou, Karina você faltou seis vezes e ela responde: de fato faltei e não 72 
quero mais, não pretendo continuar, achei que era uma coisa e é outra, de fato não quero 73 
mais, a comissão de ética veio com a proposta de conversar se de fato a pessoa não quer 74 
mais continuar, só que se a gente fizer esta proposta de conversar e saber de fato se esta 75 
pessoa quer estar ou não no conselho, a gente está contra o que está no RI, então eu 76 
trouxe a discussão , nós da mesa diretora conversamos e tivemos este entendimento de 77 
fato tentar conversar, D. Diva pede uma observação, o que a gente percebe é o seguinte, 78 
cumprindo este regimento já teve uma reunião que a plenária aprovou que as pessoas que 79 
não estavam vindo estavam fora, e isto consta em ata se não me engano, é uma 80 
observação que é muito importante, mas creio que as pessoas não ligou, não justifica é 81 
porque não está querendo  e é importante, se a gente for relevando  aí talvez a pessoa não 82 
venha e a gente não consegue avançar e acho que Regimento é uma coisa bem  séria e 83 
pra gente tentar mudar isso tem que ser uma grande plenária , numa próxima conferência 84 
que tiver e podemos discutir e aprofundar mais Dra. Kátia, é o meu pensamento, até por 85 
conta que tomamos uma decisão em relação a estas pessoas que não estavam vindo e eu 86 
gostaria também de quantas pessoas realmente estão  nesta situação, Vera você poderia 87 
me dizer? , Vera responde que tem uma conselheira do segmento usuária os dois 88 
representantes do Sindserv e os dois representantes de Instituições de Ensino, e eu 89 
preciso esclarecer que o sr. Edson por exemplo, ele é suplente e praticamente vem em 90 
todas as reuniões, então temos suplentes para assumir na questão do segmento usuários, 91 
a situação do Sindserv e Instituições de Ensino de Ensino, a vaga é deles e eles é que 92 
indicam seu representante, Gilvânia pede a palavra, nós temos doze reuniões ordinárias 93 
por ano, na minha avaliação é o seguinte, pede desculpas e se apresenta, retornando, são 94 
doze reuniões e se a pessoa não participa e não dá justificativa pois nós temos todos os 95 
meios, temos watzapp, telefone, email, acredito que realmente há falta de interesse desta 96 
pessoa, não consigo avaliar de outra forma,, mas acredito que nós também temos nossa 97 
parte que a gente pode fazer , são treze reuniões, seguindo o regimento, a gente liga não 98 
tem problema nenhum, a partir do momento que a pessoa se justifica ou não se justifica, tá 99 
fora, eu acredito que é mais um subsídio que a gente esta dando pra esta pessoa, mas 100 
também acredito que as seis faltas, na minha avaliação não há interesse da pessoa estar 101 
participando, aí vai dar oportunidade da pessoa aí vai pra sexta, sétima falta, porque você 102 
perdendo seis reuniões do conselho, como você vai avaliar o trabalho que esta sendo feito, 103 
é a minha avaliação. Jane pede para complementar,  a D. Diva disse que isso já foi 104 
deliberado pelo pleno, o pleno já disse isso em reunião anterior que se  a pessoa faltou em 105 
três reuniões consecutivas, não justificou, não deu nenhuma satisfação , ela esta fora, e 106 
isso esta no Regimento Interno, isso já foi deliberado, se já foi deliberado, se esta no 107 
Regimento Interno, já foi, esta decidido o pleno é soberano, tem agora é que comunicar a 108 
estas pessoas, é o certo, a comissão esta fazendo isso justamente para ajudar, porque as 109 
vezes as pessoas que não estão participando, ficam lá no watzapp dando palpites e isso 110 
não é legal, não estão nem participando da reunião presencial, esta é minha opinião e acho 111 
que meus pares na comissão pensam da mesma forma , estamos resolvendo isso de uma 112 
forma humanizada, mas também estamos vendo a forma de como esta questão já foi 113 
resolvida e combinada com o pleno,  Karina pede a palavra e pergunta se pode colocar um 114 
adendo no que justifica a falta, porque quando coloca a justificativa ela fica bem ampla e 115 
subjetiva, alguém fala que tudo pode justificar,  Karina fala: há então é só falar eu estou 116 
ausente, Kátia interrompe e fala, é só comunicar que estará ausente, Karina fala, pensei 117 
que tivesse alguma questão, Sueli fala, então a pessoa pode falar que esta com problema 118 
familiar em cinco seis reuniões, Kátia fala, são três consecutivas e Sueli pergunta e na 119 
quarta? Ela liga?, Kátia volta a falar, ela falta três vezes consecutivas justificando que meu 120 
filho esta doente ou, Sueli torna a perguntar e na quarta e na quinta, ela vai justificar de 121 
novo?, Kátia fala, aqui a gente trabalha numa ótica de parceria, quem esta de atestado 122 
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médico pelo amos de Deus, isso aqui não precisa de atestado médico, as pessoas estão 123 
falando que estão doentes a gente esta acreditando, não cobramos nenhuma comprovação, 124 
Fátima pede a palavra  e diz: s[o a título de contribuição em cima da fala de Sueli, na minha 125 
visão Sueli, existem um conjunto de coisas que vão muito além, da justificativa por si só, às 126 
vezes a pessoa justifica, mas ela se compromete a  entrar em contato a ler a ata da reunião 127 
anterior que ela não esteve presente, a contribuir no grupo em algumas questões, então 128 
assim o que nós temos visto é que algumas pessoas realmente elas não justificam e não 129 
tomam conhecimento do que esta acontecendo no conselho, a não ser que seja 130 
interessante debater, seja lá o que for, então é muito isso, eu posso estar com problema 131 
que hoje eu não possa vir, mas eu entro em contato, leio a ata , faço alguma contribuição, 132 
ficamos nesta linha que a Dra. Kátia fala, é a questão do comprometimento, não vamos 133 
precisar de atestado ou comprovante, mas se a pessoa esta participante e tenha um 134 
posicionamento dentro do conselho,  nessa linha pelo menos é o que eu acredito,, Kátia 135 
fala: pra eu fazer um fechamento deste,  coloca que de fato o conselheiro(a) com três faltas 136 
consecutivas sem justificativa ele esta desligado do conselho, é isso? Todos concordam, 137 
Kátia volta a falar: necessariamente estas minhas três faltas consecutivas, como bem a 138 
Gilvânia falou, faltei três vezes é aconselhável que a gente ligue pra este conselheiro(a)  e 139 
avise que ele já tem três faltas, esta tudo bem? Você resolve, Vera pergunta só um 140 
esclarecimento, isso no caso de três faltas, e se o conselheiro(a) tiver cinco faltas, 141 
conselheiro nunca vem aqui, Os conselheiros do SINDSERV nunca vieram aqui, Gilvânia 142 
corrige, vieram uma vez, os representantes de Instituição de Ensino não aparecem, e a 143 
Conselheira usuária me desculpem eu tenho que falar, mas sempre é feito ligação, Kátia 144 
fala o porque de trazer este assunto em pauta aqui obviamente que esta no Regimento 145 
Interno, queremos deixar muito esclarecido com todos os pares que é preciso que isto seja 146 
muito bem esclarecido para passarmos para a comissão de ética e voltarmos a conversar 147 
justamentepara não iemos contrário aquilo que acreditamos que é a humanização e o 148 
entendimento que a gente quer trazer pra perto quer acolher, precisamos fazer isso em 149 
todos os espaços e falando também em Conselho Municipal de saúde, então deliberando 150 
que okay, três faltas consecutivas injustificadas  o conselheiro(a ) esta desligado(a) e seis 151 
intercaladas num período de um ano também esta desligada, eu quero  repactuar isso, 152 
acho que é até um contrato de trabalho que a gente faz que periodicamente precisa ser 153 
revisto, estou trazendo isso apesar de falarem que isto esta em regimento, o Regimento foi 154 
discutido online, muitas coisas passaram por lá sem a gente ter de fato propriedade do que 155 
estava discutindo por isso eu trouxe novamente pra de fato a gente ter certeza do que a 156 
gente esta conversando, estruturando, encaminhando, então ok. Fechamos que três faltas 157 
consecutivas injustificadas a pessoa esta desligada, quem irá  substituir esta pessoa, 158 
precisamos fazer outro processo eleitoral, ou quem irá substituir este conselheiro(a) qual 159 
será , todos tem suplente? Não tem,  Vera esclarece que Sindserv e Instiuições de Ensino 160 
são indicações destas entidades e que no segmento usuários tem suplentes, então nestes 161 
casos cabe a Secretaria Executiva do Conselho enviar ofício solicitando estas substituições, 162 
no caso do segmento usuários  e trabalhadores, eles tem suplentes, quando a Dra Kátia 163 
fala aqui que a primeira justificativa de falta neste conselho foi a do Sr. Edson que foi por 164 
morte e mesmo assim algumas pessoas  do conselho questionaram e eu tive que intervir, 165 
na questão de faltas a gente tem que entender a dor do outro e não passar por situações 166 
como a Almerinda passou de ter que tirar fotografia no leito hospitalar para provar que 167 
estava internada, Kátia fala por isso que não precisamos de atestado, acho isso um 168 
absurdo, Vera fala, aho uma questão de respeito com quem vem pra cá, pelo menos 169 
telefonar dando uma justificativa,, Dra. Kátia pergunta: então isso mantemos, plenária de 170 
acordo? Todos respondem sim, faltou três  vezes a secretaria entra em contato, e aí vou 171 
emendar numa outra fala na questão dos sindicatos, e pergunta, qual que você falou? Vera 172 
responde: Sindserv e Instituições de Ensino, Promec e FAMA e a Conselheira Usuária, Dra 173 
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Kátia fala, aí tem outra questão:  O Regimento Eleitoral que nós fizemos após a 174 
Conferência Municipal de Saúde, reza que a composição do conselho as pessoas deveria  175 
se inscrever até a data x para integrarem este colegiado, temos os trabalhadores e 176 
usuários por indicação  estas entidades e movimentos sociais, ocorre que estamos em 177 
outubro  e temos movimentos sociais que não estão  contemplados no CMS , foram 178 
contemplados mas não temos representatividade deles e foi feito o seguinte 179 
questionamento na Mesa Diretora, será que hoje  a gente poderia trazer esta 180 
representatividade para o conselho, no Regimento Eleitoral, reza que até dia tal  as 181 
pessoas deveria se colocar como conselheiros e não tivemos esta representatividade, e 182 
aqui pergunto: poderia ser feito isso agora? Quais são Vera? Vera responde são os 183 
movimentos de Pessoas com Deficiências e Movimento Negro, Vera fala, olha Kátia eu até 184 
fui procurar saber, e não pode, nós tivemos um processo eleitoral e aí hoje todas as 185 
pessoas que estão aqui elas seguiram exatamente o processo eleitoral  e aí não vamos ter 186 
como responder para o Ministério Público, por exemplo a nossa primeira Prestação de 187 
Contas foi o do terceiro quadrimestre de dois mil e vinte, os nossos conselheiros estavam 188 
lá, como eu vou justificar em dois mil e vinte e três a prestação de contas do ano de dois 189 
mil e vinte e dois pessoas que não estavam no conselho. Kátia pergunta a D. Diva se pode 190 
fazer uma sugestão se me permite, estas pessoas podem ser convidados (as),  com qual 191 
objetivo? Pra serem convidados participarem e numa próxima eleição se colocarem  de fato 192 
como representantes, eles não tem direito a voto, mas a fala eles tem direito D. Diva fala: 193 
até porque o conselho vai ter que discutir várias coisas em relação a saúde , a saúde da 194 
mulher, da população negra, mas acentuadas como anemia falciforme, diabetes, 195 
hipertensão e esta participação agrega muito, mas fazer parte do conselho, nós vamos ter 196 
que seguir o regimento, vocês concordam que eles sejam convidados, Sr. Edson e Gilvânia 197 
falam: nossas reuniões são abertas, Kátia parte para outras questões´:  o nosso watzapp  e 198 
email, o que conversaremos no watzapp?  Informes, tudo que a Vera encaminhar no 199 
watzapp também encaminha por email, são as duas ferramentas de comunicação  que nós 200 
temos e a própria plenária, a solicitação de pauta pode ser feita por estes dois mecanismos, 201 
supondo que a Vera receba por email cinco solicitações de pauta para o próximo mês o que 202 
a Vera vai fazer?  Ela vai direcionar para a comissão executiva  e dizer, temos cinco 203 
pautas , a comissão executiva vai avaliar estas cinco pautas  e fazer um cronograma para 204 
apresentação destas cinco pautas  de acordo com sua prioridade e de acordo com o que 205 
tiver de agenda para as reuniões ordinárias,  jane pede a palavra e diz, o watzapp é nosso 206 
meio de informação, a partir que estas pessoas não façam mais parte deste colegiado,  que 207 
não sejam mais conselheiros(as), que sejam desligados deste grupo de watzapp, todos 208 
concordam., Gilvânia pede a palavra e diz que é conselheira há muito tempo e tem uma 209 
coisa que a incomoda muito, o que me incomoda nesta composição do conselho agora  é a 210 
falta de respeito, isso esta me incomodando, por várias vezes ouvi ali coisas absurdas  eu 211 
nem quis me posicionar porque  de verdade eu não via uma forma de chegar  etentar 212 
conversar e dialogar aquilo, eu tenho a compreensão que esta secretaria , estou dizendo 213 
esta secretaria procura fazer de tudo para os conselheiros(as) , tenta ajudar de todas as 214 
formas  contribui de todo jeito, até transporte é colocado para os conselheiros estarem 215 
vindo, eu não consigo entender  aquelas falas que acontecem naquele grupo, por várias 216 
vezes pensei em sair, é a falta de respeito com nossa secretária,  a falta de respeito com a 217 
Vera , falta de respeito com outros porque pra eu me posicionar, pra eu questionar  eu não 218 
preciso faltar com respeito com ninguém , posso colocar que esta acontecendo isso ou 219 
aquilo , temos também que tomar uma atitude quando acontecer isso, porque já deu , Kátia 220 
fala que imagina que isso não vai acontecer mais , entendo que a comissão de ética agora  221 
esta de fato trabalhando , já tiveram duas reuniões  e imagino que agora isso faz parte do 222 
passado , até porque as pontuações que colocamos aqui no watzapp Gil  são para 223 
informes , claro que não é impeditivo que alguém coloque alguma coisa pessoal, de 224 
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repente algum conselheiro(a) esta com um problema pessoal e coloque no grupo , vai que 225 
seja algo relacionado a UPA, então o representante da gestão das UPAs pode responder, 226 
avisando a pessoa que estará falando com ela em seu pessoal, pronto, não precisa ficar 227 
debatendo aqui coisas que não dizem respeito aos demais, , objetivo é claro, informes de 228 
coisas pertinentes e referentes ao conselho, quanto as suas palavras Gilvânia, faço de 229 
suas as minhas palavras, pois de fato é inadmissível entre qualquer ser humano, , Jane 230 
fala também da questão da ética das pessoas colocarem dentro do grupo suas questões de 231 
saúde, eu já tive vários problemas  e vou no particular das pessoas , dentro do grupo não 232 
esta dando mais para aguentar este tipo de coisa, falar que esta lá no hospital, que não tem 233 
médico, não tem remédio, isso é muito ruím pra nós pois estamos aqui é para sermos 234 
propositivos , também parei de me manifestar no grupo, nós da comissão estamos também 235 
conversando sobre isso para que a pessoa pare de ficar pedindo ajuda dentro do grupo, 236 
isso pra mim é carteirada de conselheiro  que esta dentro do grupo e agiu desta forma, 237 
agora se ele vai no pessoal da pessoa aí é outra coisa, Kátia fala: é que partimos do 238 
princípio que todos somos parceiros , estamos num conselho em formação e já somos 239 
conselheiros há muito tempo, mas temos outros que estão chegando agora e precisamos 240 
saber conduzir , nossa formação  foi boa mas poderia ser melhor, pois foi virtual, a 241 
formação dos conselheiros gestores foi bem diferente e nós temos uma proposta da 242 
comissão agora que é de fazer uma segunda etapa de formação para conselheiros, agora 243 
presencial, acho que uma nova formação os conselheiros agora saem mais fortes , D. Diva 244 
fala que as vezes o conselheiro sabe de algo  que esta acontecendo em algum 245 
equipamento, seria importante colocar no grupo a quem ele deveria se reportar, pois tem 246 
coisas que poderiam ser sanadas, na gestão, quem são as pessoas da gestão que os 247 
conselheiros devam se reportar, não vamos tirar a responsabilidade dela, mas a quem a 248 
gente se reporta? , Kátia fala: no grupo  temos representantes da Atenção Básica, da 249 
Especializada, das Vigilâncias, da Urgência e Emergência, tem a Secretária de Saúde e eu 250 
como Adjunta, são estas pessoas que devem responder, mas acaba acontecendo algum 251 
caso no grupo, se acontecer algo na Atenção Básica, a Karina vai estar entrando em 252 
contato com a pessoa e vai ver o que esta acontecendo e vai explicar o que esta 253 
acontecendo, então neste grupo tem referências em todas áreas da secretaria de saúde, é 254 
só colocar aqui e então as pessoas vão conseguir direcionar, Almerinda levanta o fato de 255 
uma conselheira que pelo simples fato de ser conselheira, acha que pode passar na frente, 256 
Kátia diz que isso é passivo de conversar ou levar para a comissão de ética, e falar  com 257 
ela qual é o papel dela, porque quando falamos que se acontecer algo em relação a 258 
Atenção Básica, não significa que a Karina vai estar passando esta pessoa na frente, ela 259 
vai é explicar o fluxo explicar porque da demora de uma forma assertiva, porque as vezes 260 
ficamos na unidade e não sabemos o que está acontecendo,  as vezes da desespero 261 
mesmo e a gente fica então sabendo o que acontece de uma fonte segura., é este o papel 262 
destas referências que estão no grupo, D. Diva pede a palavra e diz que é importante que 263 
as pessoas da gestão que estão no grupo sejam identificadas com sua função, , Kátia 264 
concorda,  Sr. Edson pede para  fazer uma colocação, quando alguém pede uma ajuda e 265 
não coloco como carteirada, somos todos moradores de Mauá e que quando decidimos 266 
uma vaga neste conselho, temos algum conhecimento da saúde, sabemos como funciona 267 
e tentamos ajudar as pessoas,, eu mesmo recebo vários pedidos de ajuda no grupo, e 268 
graças a Deus conseguimos ajudar as pessoas, já pedi ajuda a Karina, a Dra. Kátia e 269 
conseguimos ajudar muitas pessoas graças a nossa parceria, nunca tentei resolver nada 270 
sozinho. Quero deixar registrado nos anais desta casa que não entendo isso como 271 
carteirada, entendo que isso  é nossa função enquanto conselheiros, Jane pede desculpas 272 
se entendeu assim, se o senhor prestar atenção nas falas do grupo, são assim: estou aqui 273 
e não tem médico, e o médico está lá e muitas das vezes atendendo casos urgentes, e 274 
quando fala assim desta forma ele está impondo , eu falei em relação ao watzapp, eu 275 
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também já pedi vários favores, mas a pessoas específicas, Kátia fala fizemos um breve 276 
resumo de nossa composição e fala o nome de todos e todas, lembrando Vera que precisa 277 
fazer um pente fino das faltas, Vera fala que isso já está feito e cita nomes  de suplentes 278 
que se nunca tivessem comparecido não poderiam sair, o suplente ele participa mediante a 279 
falta do titular e aí cabe ao titular ligar para o suplente e solicitar que o mesmo venha, como 280 
o Manoel fez hoje com o Samuel, a Nanci com a Marlene, mas nem sempre acontece isso, 281 
a gente fica ligando, se a Nanci não tivesse vindo hoje e nem a Marlene, não poderia a 282 
suplente ficar com falta, ela não foi comunicada, após a leitura, Kátia fala , o objetivo desta 283 
reunião de hoje era pra alinhar as nossas falas, a nossa conduta aqui no conselho pra que 284 
a gente consiga continuar levando com leveza, nosso trabalho é duro mas não precisa ser 285 
pesado, não precisamos ficar com embates nossa luta é pelo SUS, mas pode ser com 286 
leveza, pode e deve ser gostoso e parceiro, assim a gente consegue fluir melhor, e agora 287 
que estamos alinhados no  que são as faltas a composição  que agora vamos tocar melhor 288 
nossos trabalhos e convidar as pessoas que são de outros segmentos para virem participar 289 
de nossas reuniões, até porque temos um documento pra ser levado em frente que é a 290 
respeito da saúde da população negra, e precisamos de fato  colocar isso na roda, Gilvânia 291 
pergunta se o conselho não pode fazer uma atividade no mês de novembro ela fala que 292 
tem contato  com pessoas que nos ajudaria num seminários, coloca as darás que não 293 
poderá participar,  D. Diva fala sobre a questão da Anemia Falciforme, pois as pessoas as 294 
vezes não entende e a questão da Hipertenção, pois a medicação que serve pra todos, pro 295 
negro as vezes não , então o que fazer? O mioma é mais acentuado  na mulher negra é 296 
preciso discutir esta especificidade, Kátia: a Vera falou que é respeito a próxima pauta dia 297 
27 de novembro que são duas pautas que o Agostinho colocou  só que ele não estará 298 
presente, Vera fala conversa com ele antes, Kátia fala que conversará com ele e se ele não 299 
estiver presente será para uma outra ocasião que ele esteja,  Kátia fala que o pleno decide 300 
sobre esta pauta da Gilvânia e ela diz que o sindicato faz esta discussão e o foco é a saúde, 301 
Kátia fala que vem de encontro com o documento e casa com nossa proposta, isso 302 
estimula e traz muito  mais subsídio para o trabalho, Vera pede pra falar diz que gostaria de 303 
sair do grupo do watzapp, pois todos sabem quais são minhas atribuições e elas são trazer 304 
até vocês todos os informes, atas, calendários, seminários pautas, convocações e 305 
resoluções sobre este coletivo, sempre cumpri minhas funções e nunca me furtei a isso, 306 
vamos continuar a conversar sobre tudo, gostaria de sugerir que uma das secretárias da 307 
mesa ficassem como administradora deste grupo, eu passaria todos os informes para ela e 308 
ela colocaria no grupo, não concordam, Kátia diz que faço parte da Mesa Diretora e que é 309 
importante que continue no grupo, pois este é nosso canal de comunicação Karina diz que 310 
tem um movimento nosso como integrantes de todos os seguimentos de entendimento pra 311 
que serve o grupo, tudo que sai no grupo da atenção Básica, eu Karina tenho que me 312 
conscientizar  que eu tenho que chamar a pessoa no privado e não tem que ficar entrando 313 
em debate, precisamos agora monitorar e proteger o grupo pra que seja uma ferramenta de 314 
comunicação referente ao conselho, e acho que a partir do momento que começar a 315 
desvirtuar e acho que não vai acontecer mais isso, imediatamente a coordenadora da 316 
comissão de ética  tem que intervir junto com a D. Diva no grupo dizendo pra parar e que a 317 
pessoa vai ser chamada pra comissão de ética e assim conduzir melhor as falas . D. Diva 318 
fala que também não se sente bem em interagir neste grupo, muito ódio, muito rancor, 319 
Gilvânia fala do local, palestrantes, Kátia fala da comissão de educação permanente, como 320 
já tem reunião agendada para o dia 24, esta já é uma pauta, e traz pra gente na reunião de 321 
outubro algumas decisões sobre este evento, Vera sugere que a reunião então do mês de 322 
novembro fosse substituída por este evento e que o o evento se chamasse  A  Saúde da 323 
População Negra no SUS, sendo assim D. Diva encerra a reunião. Eu, Vera Marina, 324 
Secretária Executiva do Conselho Municipal de Saúde, lavro esta ata que será assinada 325 
por todos os presentes após sua aprovação. 326 
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Conselheiros de Saúde presentes segmento usuários titulares: 327 
 328 
Diva Alves ---------------------------------------------------- 329 
 330 
Maria de Fátima Santos----------------------------------------------------- 331 
 332 
Jane Óscar--------------------------------------------------------------------- 333 
 334 
Sueli V. de Oliveira Borges------------------------------------------------- 335 
 336 
Eliane Marta V. de Melo----------------------------------------------------- 337 
 338 
Conselheiros de Saúde presentes do segmento usuários suplentes 339 
 340 
Edson José Miranda----------------------------------------------------------- 341 
 342 
Marlene Garcia Sinelli--------------------------------------------------------- 343 
 344 
Samuel de Oliveira------------------------------------------------------------- 345 
 346 
Marlene Santiago--------------------------------------------------------------- 347 
 348 
Marluce Rodrigues dos Santos---------------------------------------------- 349 
 350 
Conselheiros de Saúde presentes segmento trabalhadores titulares 351 
 352 
Marcia Clara---------------------------------------------------------------------- 353 
 354 
Gilvânia Santos Santana------------------------------------------------------ 355 
 356 
Maria auxiliadora Costa Xavier----------------------------------------------- 357 
 358 
André Luiz dos Reis------------------------------------------------------------- 359 
 360 
Conselheira de Saúde presente segmento trabalhadores suplente 361 
 362 
Almerinda Marcondes dos Santos------------------------------------------- 363 
 364 
Conselheiros de Saúde da gestão presentes 365 
 366 
Kátia V.N. Watanabe------------------------------------------------------------ 367 
 368 
Karina Ferreira da Silva-------------------------------------------------------- 369 
 370 
Adriana Tábata dos Santos Moreira---------------------------------------- 371 
 372 
Eliene de Paula Pinto 373 
 374 
 375 


